



El 84,38% del padrón regional votó y Los Lagos fue séptima en participación

El retorno del voto obligatorio, sostienen cinco expertos, fue clave para el alto interés en sufragar. Piden poner atención a las excusas, nulos y blancos como señal de una crisis.

Carlos J. Véjar
 cronica@diariollanquihue.cl

La Región de Los Lagos se ubicó en el séptimo puesto, a nivel nacional, de participación electoral en las votaciones regionales y municipales de este fin de semana. Los números son elocuentes: de un padrón calculado en 778.849 electores, sufragó el 84,38%, es decir, 656.879 personas en las treinta comunas de la región.

Tales datos superan ampliamente lo vivido en 2021, cuando bajo un régimen de voto voluntario y en plena pandemia, la participación electoral en la región apenas llegó al 41,36%, cuando las mascarillas y el alcohol gel eran aún la tónica entre quienes querían evitar un contagio. La única elección cercana en el tiempo que puede resultar comparable a lo vivido el sábado y domingo es la experiencia del Plebiscito Constitucional de 2022. En tal ocasión votó el 84,48% del padrón regional, equivalente a 640.063 votos emitidos.

En Chiloé, en tanto, sufragaron 135.098 personas, con una participación del 81,68%.

ESPECIALISTAS

Cinco expertos consultados valoraron la alta cifra de participación y coincidieron en su mayoría que se debería repetir una elección en dos días, si es que se cumple con idéntico requisito de tener un centenar de candidatos en carrera.

La directora de la carrera de Administración Pública de la USS sede De la Patagonia, Angélica Basoalto, explica que la alta participación refleja un "retorno positivo al compromiso cívico en nuestra región", especialmente en una elección de impacto local, en alusión al escudilado 41,36% de la última muni-



LA ALTA CONCURRENCIA DE VOTANTES SE OBSERVÓ ESPECIALMENTE EL SÁBADO EN LOS RECINTOS, COMO OCURRIÓ EN EL POLITÉCNICO DE CASTRO, CON LARGAS FILAS.

cipal y regional.

¿Y qué debería significar esto para las nuevas autoridades? "Este panorama de participación da buenas expectativas y una buena base de legitimidad para los candidatos electos, quienes cuentan con el respaldo explícito de la ciudadanía. A su vez, esta mayor participación debiera generar un incremento en la responsabilidad pública de las autoridades, que deben responder con sus compromisos, y con la ciudadanía, quienes están demandando respuestas importantes de las administraciones locales".

Respecto a si mantener o no la elección en dos días,

Basoalto se inclina por un sí: "Algunos sectores productivos pueden organizar mejor la asistencia de sus trabajadores y favorece la participación de habitantes de comunas alejadas".

Y añade un matiz: a futuro urge transitar hacia un voto digital, el que "podría optimizar aun más el proceso, y así solidificar la participación para todos los rangos etarios".

CUIDAR LA DEMOCRACIA

Hardy Knittel, bachiller en Historia y director ejecutivo de la Fundación Gente del Sur, sostiene que la alta participación refleja que la gente "quiere la democracia, le gusta ir a elecciones.

Hay que querer y cuidar nuestro sistema democrático". Ejemplifica tal "cariño por votar" con la siguiente escena: "El domingo fui a Tenglo y me encontré con un vecino. Y me contó: 'Yo voto en Maillen' Y le dije: '¿Cómo se va, Beto?' Y me respondió que se iba en su bote". Y agrega: "Un 84% de participación es un tremendo número. Esto valida el voto obligatorio".

Y sobre la elección en dos días, dio su pulgar arriba, con "el agregado que no fue un feriado, que funcionó el sistema, el comercio, la ciudad, los negocios de barrio, en fin. Recordemos que en Estados Unidos las elecciones son en días mar-

“
 No se justifican dos días y creo que el voto obligatorio tiene que permanecer”.

Gerardo González,
 académico de Administración Pública de la ULagos

tes. Por tanto, también debemos hacer habitual el sistema de elecciones con la formalidad correspondiente, pero dos días me parece que está siendo un buen ejercicio".

Para defender una elección en dos días, Knittel destaca el rol de las Fuerzas Armadas, en particular con la custodia de las urnas de sábado para domingo. "Tenemos un sistema electoral robusto, sólido, respetado por todos. Nadie lo puso en duda. Por ejemplo, con 163 votos de diferencia se reconoce un triunfo (alcaldía de Osorno)".

Por su parte, Jorge Weil, director docente del programa de Administración Pública de la Universidad de Los Lagos, marca como punto relevante la cantidad de excusas y votos nulos y blancos. Por ejemplo, en las unidades policiales de la región ingresaron

FOTOS: IEC



DE 81,68% FUE LA PARTICIPACIÓN ELECTORAL EN CHILOÉ.

165

mil 390 electores era el padrón de Chiloé para las votaciones del fin de semana.

49.487 constancias. Y en cuanto a nulos y blancos, en la carrera de gobernador, fue de un 22,4% (74.749 nulos y 72.373 blancos).

“Me parece que allí se manifiesta algo que tiene muy marcada esta elección, que es la particularidad de que estamos en una situación muy irregular, una situación de crisis de la sociedad, y en ese contexto los votantes no se comportan como en las elecciones en la cual hay normalidad social, normalidad institucional, normalidad política”, sostiene.

Al clima de crisis que advierte Weil, se suma la alta participación de independientes en estos comicios. E interpela a aquellos electos: “Cuando usted participa para administrar una comuna o región, usted se compromete con una línea de acción general, y no con la independencia que le da a usted el derecho a ‘yo hago lo que quiero’”.

VOTO CON “GANCHO”

El docente de la Escuela de Administración Pública de la Universidad Austral de Chile, Pedro Díaz, destaca como elemento clave para

la alta participación el voto obligatorio. “Lo otro que motiva es que las personas tuvieron que participar en cuatro procesos electorales. Hay personas que no estaban interesadas, por ejemplo, en la municipal, pero sí en el gobernador, pero tenían que ir a votar por todos”.

Asimismo, se mostró partidario de repetir la fórmula sábado - domingo, si es que el volumen de candidatos es de varias decenas. “Se midió que una persona estaba cuatro o cinco minutos en la urna y, por lo tanto, era un tiempo excesivo”, por lo que de no haberlo hecho en dos días, el cierre de meses a las 18 horas hubiese sido imposible.

CON UN DÍA BASTA

Para Gerardo González, académico de Administración Pública de la ULagos, la alta participación en la región es resultado de una gran cultura cívica.

¿Es necesario votar en dos días, cuando hay tantos candidatos? “Es innecesario. Es como el Censo, que estábamos acostumbrados a que se haga en un día y se hacía de manera exitosa. Pues bien, un proceso electoral perfectamente se puede hacer en un día, incluso se hizo así en plena pandemia. No se justifican dos días y sí, creo que el voto obligatorio tiene que permanecer, porque ese es el reflejo natural de la ciudadanía, respecto a un pronunciamiento electoral y político determinado”. ☺